

# EL OBRERO BALEAR

PERIODICO SOCIALISTA, DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

Número suelto 5 céntimos

APARECE LOS SÁBADOS

Redacción y Administración: Socorro, 122 pral.

PRECIOS DE SUSCRIPCION: En Palma 0'25 ptas. al mes.—Fuera de la capital 1 pta. trimestre.—Extranjero 1'25 ptas id.—Paquete de 30 números 1 peseta.

AÑO XI NÚM. 433  
Palma de Mallorca 25 de Junio de 1910

La correspondencia para la Redacción dirijase á nombre de Lorenzo Bisbal y para la de Administración al de Agustín Roca.

## FRENTE Á FRENTE

Ya están abiertas las Cortes, quizá las que más esperanza y entusiasmo han producido en el pueblo español, cansado de ser víctima de engaños y traiciones por parte de políticos de oficio ó de hombres demasiado débiles ante el enemigo.

Gracias al enorme movimiento popular provocado por el despótico y reaccionario Maura, el país republicano y socialista ha elevado á la representación nacional á ciudadanos que ofrecieron colocarse, no contra este ó el político, no contra este ó el otro partido, sino contra el régimen, contra la Monarquía, convencidos (ya era tiempo) de que la democracia no puede ser compatible con un sistema político que fusila á los hombres que por medio de la escuela tratan de emancipar las conciencias del yugo religioso, y á aquellos otros que, en un momento de energía, protestan, de una manera más ó menos violenta, contra los crímenes cometidos á la sombra de intereses patrios.

Están frente á frente la Monarquía y la República.

Se acabaron los tiempos de las declaraciones y de los decretinos, señor Canalejas; llegó la hora de los hechos ó de la retirada. Los «signos exteriores» y las «amenazas» al clero con barrita de cristal, nada resuelven. Hay que explicar la crisis última; hay que ver en que compromisos se basa la amistad con los mauristas; hay que discutir la cuestión religiosa y la social; hay que estudiar toda la gestión política del actual gobierno; y como esto es poco aún, estudiaráse la guerra de Melilla y los sucesos de Barcelona y la represión de esos sucesos, y lo hecho por la policía en Valencia y otros puntos.

¿Son pocas dificultades para un Gobierno que se llama radical? Pues tiene otra que no será pequeña: la de explicar cómo han sido legales unas elecciones que han dado motivo á atropellos inauditos, á profecías airadas de los electores.

Cuando el señor Canalejas se vea precisado á concretar algo más de como lo hace ante los periodistas que le asedian, ya veremos qué salidas busca. Tendrá que confesar quién se lo ha mandado. Y entonces, adios «Monarquía á la inglesa.»

Pero el pueblo no debe abandonar á sus diputados, sino secundarles en aquellas campañas en que se haga necesaria su intervención, pues ya sabemos de sobra que en este país no hacen mella en la epidermis de nuestros políticos ni las más enérgicas acusaciones.

No haciéndola, así será tiempo perdido cuando en el Parlamento hagan los representantes populares. No hemos de conceder poco valor á las Cortes, pero tampoco les concederemos demasiado.

La acción popular ha sido, en todos los tiempos, la que ha llevado á cabo las grandes reformas.

No lo olvidemos.

A las preocupaciones no se las debe hacer conspición alguna, ni transigir jamás con el error.

## Un abrazo

Bajan las ideas de las cimas intelectuales donde se elabora el porvenir. Descienden silenciosas, impalpables, austeras como todo estremecimiento espiritual de renovación. En todos los caminos les aguardan el dolor y el sacrificio. Triunfarán, pero serán odiadas y escarnecidas. Los eternos fariseos, los eternos mercaderes del templo de la vida, las azotarán implacables en nombre del orden, de la paz y de su texto sagrado. ¡Son destructoras! La cólera estalla en el fondo egoísta de todo espíritu conservador, porque vienen a segar privilegios, iniquidades, atavismos y la santa domesticidad de las muchedumbres. Tienen miedo á los verdaderos hombres.

Pues bien, si, son destructoras. Y si no lo fueran, no estaríamos á su lado millones de voluntades y de inteligencias. Son destructoras como fué destructor el cristianismo, como fué destructor el aliento humanista de Budha, como fué destructora la valiente y noble tentativa de Espartaco, como fué destructor el grande y terrible espíritu de la revolución francesa, como fué destructor Galileo, como fueron destructores Kant y Darwin y Saint Simón y Marx. Toda buena nueva es punzante y agresiva, porque lo estatuido no se rinde jamás. El privilegio y la casta tienen la cólera del látigo negrero. Es preciso hacerlo pedazos. Y así hubo que hacer pedazos el feudalismo, y la intolerancia religiosa, y á los autócratas, y á los nobles libres de tributos, y á todos los privilegiados panegiristas del orden y de la paz en que vivían. ¡Ah, si no hubiera sido el hombre destructor en todos estos graves momentos de la historia! Estaríamos aún arrodillados ante un jefe de tribu.

Pero sabedlo bien, hombres libres de la tierra española, hombres redimidos, salvados, por las grandes ideas: hemos de convivir con el dolor y el sacrificio, serenos, fortalecidos, porque la vida es algo más que el frac de los bailarines, algo más que el automóvil de los enriquecidos, algo más que el libro mayor de los traficantes, algo más que la soñolienta digestión de los holgazanes. La vida es una gran idea y un gran destino. Y el sufrimiento por esa idea y por ese destino nos hace hombres, y, naciéndonos hombres, nos inmortaliza. Los otros no son más que rumor de monedas, bostezos, perfumes de tarentino, sombras movedizas que no tienen ni nombre, ni vida, ni historia. Están muertos.

Un abrazo acaba de unir á dos hombres de ideas, Pablo Iglesias y Melquiades Alvarez. Los instintos conservadores monárquicos se han estremecido en su guarida del orden y la domesticidad. La moribunda monarquía busca con mano temblorosa un apoyo en el vaso. A Maura se lo llevó un pequeño huracán. Moret no era seguro. ¿Servirá Canalejas? Preciso es dejarle poner la mano sobre las congregaciones religiosas, sobre el artículo 11 de la Constitución, y luego, tal vez, sobre algo más, y, más tarde, sobre algo más... ¿Que angustia para la estirpe de los monarcas por la gracia de Dios! Es que ese abrazo es el porvenir que llama á nuestras puertas vacilantes y carcomidas, como allá en Inglaterra empezó á lla-

mar reciamente al ponerse el pie sobre la cabeza de la atávica y endiosada cámara de los lores. Es una ola de luz que lo quiere invadir todo.

Para mí, la figura de Pablo Iglesias es la que más se destaca en ese abrazo. Sí, estoy conforme. Es un hombre transparentado por una gran idea. Todo él es esa idea redentora y justiciera ya preparada para la realidad y para la vida. Humilde obrero, de gran talento tribunicio, de honradez inmaculada, lleva la nieve de las canas en su erguida cabeza sin una claudicación. El humanismo socialista ha encarnado en él como una emanación divina. Ese es el verdadero hombre. Todo gira en torno de su idea, que es su centro vivo. Combate, se angustia, por la luz que no ha de ver jamás. Tiene los brazos á la República, porque ella es una preparación para la nueva realidad. Ese sabe bien que la vida es un gran destino. Por eso tiene un nombre, una vida y una historia. Los graves señorones tuominados voccean á su alrededor como los fariseos ante la augusta serenidad de Cristo. ¡Es un destructor! ¡Nos lo quiere arrebatar todo, decían, nuestros templos, nuestras leyes, nuestras costumbres, nuestros privilegios! Y así era, en efecto. Les quitó el templo de su egoísmo, de su hipocresía y de sus castas. Ellos pasaron y Cristo vivió. También pasarán esos graves señorones y el verbo de Iglesias vivirá en nuestra tierra española. Son los tiempos que llegan.

Y con el abrazo de Melquiades Alvarez va el abrazo de casi toda la intelectualidad de nuestro país; de esa aristocracia que, no solamente está por encima de todas las gerarquías sociales, sino que, en el orden espiritual, no tiene más que una hermana: la aristocracia de la virtud. Ante esos dos hombres de ideas enlazados, un inmenso clamor de esperanza ha subido á las alturas donde se forja el porvenir. Es el clamor de los que no temen ni el sufrimiento ni el infortunio, de los que tienen el valor de despojarse de las cosas mezquinas, aunque se llamen riquezas, castas y fajines, cuando se trata de la verdad y del bien para todos los hombres en el angustioso desenvolvimiento de las sociedades. La república es una puerta de par en par abierta al humanismo. Por ella entraremos en la tierra prometida de la libertad y de la justicia, del amor y de la tolerancia, de la abnegación y del sacrificio, dentro de los límites de lo humano; claro que sí; pero hasta un punto que no soñó nunca el colérico defensor de la actual organización social.

B. Champsaur

## Disturbios estudiantiles

Quien no habrá leído de vosotros en antiguas historias y en modernos libros de erudición, las proezas realizadas en todo tiempo por las multitudes que asisten á las universidades y cátedras. La sangre moza se ha rebelado siempre contra las frías paredes, los apergaminados librajos y los ceños adustos de profesores y catedráticos.

Y he aquí su afán de correr aventuras, al pié de ventana gótica en espera de dama enamorada, que arrebatará esposo tirano. Sus coros forma-

dos por los diferentes colegios, recorriendo las calles en alegre jolgorio, son aún hoy después de muchos años continuados por uno que otro colegio, cuyos alumnos amantes del pasado se desvelan para revivir antiguas costumbres.

Hoy, estas diversiones no han cambiado más que de nombre. Y vamos á estudiantes de medicina analizando seres vivos en figuras de lindas modistillas callejeras, á futuros abogados estudiando retórica en las producciones de Felipe Trigo y de Paul de Koch, á aspirantes para arquitectos tomando estructuras de billares de los cafés más diversos y de los *camerinos* de teatros de variedades y género chico.

No se crea que se habla de España solo. En todas partes cuecen habas y aquí, igualmente. No tienen que reprobarse semejantes actos de expansión, es más, deben aprobarse. La alegría no está rebida con la formalidad. Y los estudiantes son antes que formales alegres. Por esta razón se reparten tantos suspensos al final de curso, que son la desesperación de las familias.

Hubo un tiempo, en que los estudiantes fueron la vanguardia del progreso y el alma de los motines populares. Su instrucción, su origen y sus sentimientos les obligaban á mezclarse con el pueblo del cual salieron. Hoy la mayoría pertenecen á la clase media y burguesa, aspirando tan solo el sacar el mayor beneficio monetario posible á su carrera, sin preocuparse de que su trabajo sea útil ó perjudicial á la humanidad. Logrado el título que acredita su capacidad para desempeñar el cargo, no se ocupan más de los adelantos, ni se creen moralmente obligados á seguir investigando en los estudios.

Naturalmente que esta afirmación no es absoluta.

Hay como en todo excepciones y estas suelen ser por lo común, los que estudian por vocación propia, que han llegado á las aulas por sus cualidades y amor al estudio, siendo los tales, casi siempre los desheredados de la fortuna.

Los otros á falta de méritos suficientes para acreditarlos, se arriman al sol que más calienta para medrar bajo su influjo. Y son en España monárquicos, republicanos en Francia, gubernamentales en todas partes y antes que nada patrióticos.

Declaran el boicott á cualquier profesor no entrando á clase, arrasan como plebe exasperada las redacciones de los periódicos que se atreven á criticarles, ó que contengan á su modo especial de ver las cosas, insultos á la patria. Deshíllan las banderas brasileñas por no asistir el Brasil á las fiestas del centenario en la Argentina. Por motivos fútiles se baten en Sevilla defendiendo su honor mezcla de orgullo y de amor propio.

Porque la intelectualidad del mañana se desarrolla de una manera tan ficticia y falsa salta á la vista. El medio viciado en que viven y trabajan, les induce á creer que no hay vida posible fuera del régimen actual.

Los intelectuales que salgan de las universidades (y muy especialmente de las nuestras) serán esclavos del capital que les compra.

Si quieren redimirse de esta triste y deplorable situación, han de apartarse de torcidas escabrosidades y emprender con energía el camino de su redención.

Cuando el capital pierda su apoyo, sufrirá un gran golpe en sus cimientos. Acabará de ser gloriado y mantenido por sus propias víctimas.

**Antonio**

Los obreros que ingresan en los Sindicatos Católicos, traicionan la causa del trabajo y favorecen, por tanto, los intereses de la clase patronal.

## PASANDO EL RATO

### ¿POR QUÉ SERÁ?...

Acuerda la lista civil de la familia real española á 9.800.000 pesetas; el presidente de la república norteamericana cobra 250.000 Cuesta á España el jefe del Estado 9.550.000 pesetas más que á Norte América. ¿Porqué nos resulta á los españoles más cara que á los yanquis la primera magistratura de la nación?

¿Acaso obedece la diferencia á que nuestro país es más rico que el yanqui y podemos pagar con mayor largueza? Veamos un solo dato: la renta anual que produce la riqueza nacional de uno y otro país. Tomando por base el censo de 1.900, y teniendo en cuenta los prodigiosos avances de la producción norteamericana, se calcula la renta anual de los Estados Unidos en

**1.400.000.000.000 pesetas oro**

Los más optimistas opinan que la riqueza nacional de nuestro país rinde al año una renta de

**9.000.000.000 pesetas oro**

Sin necesidad de hablar de los progresos que hará la riqueza americana cuando se pongan en explotación las dos terceras partes de la república que aún están sin producir; sin comparar estadísticas comerciales; sin cotejar cifras de población y la forma como vive, etc., etc., sin nada de esto, con el solo dato apuntado, se adquiere el absoluto convencimiento de que los Estados Unidos es nación inmensamente más rica que la nuestra.

No hay que buscar por este lado la causa del fenómeno que tratamos de inquirir. Abandonemos el camino, si no queremos complicar la cuestión, pretendiendo averiguar por qué un país que disfruta de una renta nacional 165 veces mayor que la nuestra, abona al jefe del Estado un sueldo 88 veces menor.

¿Obedecerá la tremenda diferencia esta á motivos de gratitud? Pensemos algunos instantes sobre el asunto. Un pueblo debe agradecimiento á los que le engrandecen, y si España ha progresado más que Norte América en el mismo plazo de tiempo por los sacrificios y los aciertos de sus jefes de Estado, tendría cierta justificación que procurará premiar su trabajo con mayores consideraciones y sueldos.

Pronto saldremos de dudas. En 1788, al independizarse la nación norteamericana de Inglaterra y constituirse en república, la extensión de su territorio era de 1.600.000 kilómetros cuadrados, y su población no llegaba á los cuatro millones de habitantes (8.929.114); en aquel entonces el territorio sometido á la dominación española se acercaba á 13.000.000 de kilómetros cuadrados, y sus habitantes (en la metrópoli y en las colonias) excedían de 27 millones.

España tenía ocho veces más territorio que Estados Unidos, y el número de sus habitantes superaba en cerca de un 700 por 100 al de la nascente república.

Hoy, Estados Unidos ha aumentado su territorio, que pasa de seis millones y medio de kilómetros cuadrados y sus nacionales se aproximan á cien millones. El territorio español no llega, al presente, á 600.000 kilómetros y su población es de veinte millones aproximadamente.

Resulta que en el tiempo que la república norteamericana ganó 6.000.000 de kilómetros cuadrados y 96.000.000 de habitantes, España, que estuvo gobernada, salvo cortísimos intervalos, por la misma familia que en la actualidad vincula la magistratura nacional, perdió doce millones quinientos mil kilómetros cuadrados y 7.000.000 de habitantes.

Cuando una política ha producido tan considerables restas, el pueblo no puede tener hacia ella la menor simpatía y menos guardarla gratitud. Esta es la conclusión que en buena lógica se infiere.

Si no somos más ricos que los Estados Unidos; si no tenemos que guardar gratitud á los que gobernaron, ¿por qué mientras la nación americana—que progresó y se engrandeció con el régimen que la gobierna y que es rica—paga 250.000 pesetas á su primer magistrado, la nación española, en plena decadencia y en la mayor pobreza, entrega al suyo y á su familia 9.800.000? ¿Por qué será?...

CONSTANCIO FIDEL.

## FIESTA DE TIPÓGRAFOS

### En honor de Pablo Iglesias

#### El acto

Como oportunamente anunciamos, anoche se reunieron en fraternal banquete la mayoría de los obreros que al Arte de la Imprenta pertenecen, para solemnizar el triunfo alcanzado por su compañero el señor Iglesias, que es el primer diputado obrero que se sentará en los escaños del Parlamento español.

A las nueve comenzó el acto. El amplio salón del restaurant La Huerta se hallaba completamente lleno; pasarían de trescientos los comensales.

Al terminar la comida, abundante y bien servida por los dueños del restaurant citado, se levantó á hablar el concejal socialista Sr. Quejido, que presidía la simpática y hermosa fiesta.

#### El Sr. Quejido

Queridos compañeros: No hay brindis. Lo teníamos acordado desde el principio de la organización de este modesto banquete, en primer lugar porque nosotros no gustamos hacer alardes de elocuencia, y después porque la seriedad y modestia del querido compañero aquí homenajeado así nos lo había exigido como condición precisa para asistir al acto.

Yo me he levantado exclusivamente para explicaros y justificar la ausencia de Pablo Iglesias. Esta es, única y desgraciadamente, por motivos de salud. Las tareas ordinarias de su cotidiana labor, que es bastante, y las extraordinarias que sobre él pesan desde que fué elegido diputado por Madrid, exacerbaron un catarro gripal adquirido el mismo día que los electores madrileños le otorgamos nuestros votos. Se halla en cama y bajo asistencia facultativa. Sin embargo, á pesar de su delicado estado de salud nos dirige la siguiente carta, que voy á leer:

«Queridos compañeros:

Cuando me enteré de que ibais á celebrar mi entrada en el Parlamento con un banquete, decidí no acudir á él por creer que no le limitaría á una simple comida fraternal, sino que habría brindis, y, por consiguiente, alabanzas para mi persona.

Haçe unos días me escribió el amigo Quejido asegurándome que no habría brindis y requiriéndome para que asistiera al banquete. Ante las manifestaciones de dicho amigo, pensé asistir; pero mi salud, quebrantada desde que alcanzamos la victoria, me lo impide. Estoy aún muy débil y tengo que evitar todo lo que pueda las bajas temperaturas.

No tendré, pues, la satisfacción de estrechar vuestras manos y de pasar una hora ó dos en vuestra grata compañía. Mas si esto me es im-

sible, no lo es ni que mi pensamiento esté con vosotros, ni que os agradezca profundamente el homenaje que me tributáis.

Os envía un cariñosísimo y fraternal saludo y un estrecho abrazo quien no olvida á los que ejercen la profesión que él ejerció, quien desea verlos siempre á la cabeza del proletariado que lucha por su mejoramiento y su emancipación, y quien cifra hoy toda su ambición en ser digno representante vuestro y de cuantos sufren los rigores del régimen capitalista.

**Pablo Iglesias**

15-6-910.

(Grandes aplausos acogen la lectura.)

A continuación el Sr. Quejido da cuenta de adhesiones recibidas de Toribio Reoyo, de Barcelona, y de compañeros y Sociedades tipográficas de Gijón, Bilbao y otras poblaciones al acto que se está celebrando.

Con motivo de la lectura del telefonema de adhesión de los compañeros de Bilbao, recuerda que Iglesias fué presentado varias veces candidato á Cortes por aquella invicta villa y dice que por allí debía salir por primera vez diputado, si no le hubieran arrebatado el acta el miserable caciquismo y los Gobiernos de la Monarquía. Dedicó un cariñoso recuerdo á aquellos valientes luchadores del Progreso. (Grandes aplausos y vivas á Bilbao.)

Reconoce que hoy el triunfo del Sr. Iglesias se debe á la Conjunción republicano-socialista á la cual ha llevado aquél con su espíritu y con su palabra la disciplina férrea de los hombres austeros y honrados que mueren defendiendo sus ideales.

Dos palabras para terminar—dice:

(En este momento el Sr. Cómez (don Matías) pide la palabra.)

**Matías Cómez**

Me permito hacer una interrupción, que ruego me perdonéis.

He de hacer constar que entre los obreros no hay fetiches ni ídolos; la democracia, la verdadera democracia, reina entre todos nosotros.

Hecha esta salvedad, yo ruego al compañero García Quejido haga una semblanza, nos dé á conocer rasgos de la vida de Pablo Iglesias. Nadie mejor que Quejido puede hacerlo, á pesar de que su oratoria es propensa al gracejo. (Aplausos.)

**Otra vez el Sr. Quejido**

Con sinceridad he de manifestaros—dice—que es el primer acto de mi vida en que hablo verdaderamente emocionado.

Siento que el compañero Gómez haya hecho alusión al gracejo mío, porque había querido esta noche revestirme de la gravedad que el acto requiere. Pero, en fin, puesto en este trance, procuraré hacer una semblanza de Iglesias.

Le conocí el año 1878. Entonces estaba instaurada la República. Iglesias iba á la imprenta de Diego Valero á visitar á sus camaradas. Tenía unos veinte años de edad; á pesar de su juventud, ya era el prototipo de la formalidad, de la seriedad, de la moralidad.

Recuerda las condiciones de modestia en que Iglesias vivía, en una guardilla de los barrios bajos, con su madre, una señora de aspecto venerable, que vino del Ferrol; al quedarse viuda y con dos hijos, á los que cuidaba con amorosa y exquisita solicitud, como sólo cuidan las madres. Esta mujer, que vino á Madrid á ponerse bajo el amparo de unos parientes, se encontró con que éstos habían fallecido. Hallándose en situación tan desesperada y agotados todos los recursos, Iglesias y su hermano tuvieron que ser acogidos en el Hospicio. Ingresó Pablo en los talleres de imprenta de dicho Asilo, y allí se

hizo tipógrafo, tipógrafo distinguidísimo, (pues, como todos sabéis, ha ocupado los primeros puestos en las mejores imprentas de Madrid.

Fué siempre el primero en todo, y de ahí el lugar preeminente que hoy ocupa.

Relata la amarga odisea sufrida por Iglesias, rechazado hasta por sus propios compañeros de trabajo por temor á que sus propagandas redentoras y por consiguiente, tenidas por revolucionarias en este medio hipócrita en que vivimos, provocaran huelgas y trastornos en el taller y tuvieran que quedarse sin trabajo.

Tuvo que ser propagandista, escritor, sufrir prisiones y penalidades sin cuento, siendo, sin embargo, tachado de vividor, cuando en realidad era una víctima nuestra, pues nunca le hemos tasado jornada ni salario.

No ha hecho más que padecer y sufrir por defender los derechos de todos. Ha sido un luchador excepcional, no sólo por la inmensa labor por él realizada, sino por su perseverancia. Todos hemos desmayado alguna vez en la propaganda; él, nunca.

Se extiende en otras consideraciones que acreditan la vida íntegra y pura del «leader» socialista, y termina con el siguiente párrafo:

Ahora contemplad la victoria: Iglesias encarna hoy la primera figura en la política española. Respetadle, consagrale un altar en vuestro corazón al hombre que fué ejemplo de perseverancia y valentía. Los jóvenes, principalmente, fijaos en la figura de Pablo Iglesias, é imitadle. Es preciso trabajar por la idea que su personalidad representa, que el día que esa idea sea triunfadora definitivamente, habrá llegado el momento de la emancipación de los trabajadores.

(Ovación atronadora, vivas á Iglesias, á Quejido y á la clase trabajadora.)

Se da por terminado el acto, retirándose los concurrentes en medio del mayor orden.

(De España Nueva.)

## El llamamiento de los Ebanistas y Carpinteros

Conforme habíase anunciado celebróse el lunes día 20 á las ocho y media de la noche el llamamiento acordado por la Sociedad «El Desarrollo del Arte» al objeto de propagar el principio de unión entre los obreros en madera.

La concurrencia, si bien no acudió el gremio en general, no dejó nada que desear, abundando el elemento joven.

El acto fué presidido por el presidente compañero Porcel; el que expuso á los asistentes las ventajas que ha de reportar á los obreros en madera su organización; pues además de las mejoras que se pueden introducir en el trabajo, mediante una buena reglamentación, también pueden obtenerse otras mejoras que eviten la crítica situación del obrero cuando se halle enfermo ó en paro de trabajo; pero para lograr ambas, es preciso antes la organización.

Después cedió la palabra á los compañeros Martí y Brazales, quienes expusieron la necesidad de unirse todos para salvar la industria; pues los patronos en su afán de explotación debido á la encarnizada competencia que se vienen haciendo, causan grave daño á aquella. Para evitar su quebranto debemos prevenirlas y al efecto organizarnos á fin de reducir la jornada y hacer lo posible para que cesen las horas extraordinarias que en algún taller se vienen haciendo desde fecha muy larga.

La reunión terminó manifestando que no será el último llamamiento que se efectúe, pues la

Sociedad tiene gran interés en que se organice todo el gremio al objeto de ponerlo en condiciones para bien de todos.

NOTA.

El llamamiento se convocó mediante manifiestos que se repartieron por talleres, más en uno de ellos, recibió los manifiestos el patrón que guardó sin entregarlos á sus obreros.

FEDERACIÓN NACIONAL

DE

## Constructores de calzado y similares de España

**A los compañeros Zapateros y en general á todos los que se dedican á los oficios similares.**

El Comité de esta Federación se dirige á los compañeros zapateros y en general á todos los que se dedican á los oficios similares, por dos razones: la primera, por el deber ineludible que tiene todo el que sufre la abrumadora explotación de la clase capitalista de trabajar en unión de los suyos por mejorar las condiciones de trabajo primero, y por su completa emancipación después.

Y esto, que es tan hermoso, lo tiene por base la Federación de Zapateros y similares de España, porque el primer artículo de sus Estatutos y los medios que ha de emplear para conseguirlo, terminantemente lo declaran; encarnando, no cabe duda, un principio revolucionario y á defenderlo deben de acudir á paso de gigante todas, absolutamente todas las Sociedades del oficio y similares que aún no están en la Federación, porque, de no hacerlo así, de poco servirán los esfuerzos de este Comité para desenvolverse en beneficio de todos, ó sea en bien del oficio, nacionalmente.

No, no sirve tener razón; se necesita algo más; se necesita la cooperación de todos; la fuerza organizada del oficio, y con esto sería bastante para que todos disfrutáramos los mismos beneficios.

¿De qué servirán los grandes y altruistas principios de la clase trabajadora si no la damos el calor necesario? Si no las prestamos un decidido apoyo, de poco ó de nada servirán nuestros grandes y humanitarios pensamientos. Sucumbirán á manos del escarnio, de la injusticia de aquellos que con su insaciable avaricia estrujan á una clase digna y honrada, aquella que con su sangre nos permite una vida de privilegios sin cuento. ¿Pero consentirán los zapateros y similares de España que esto suceda corriendo el siglo xx?

El Comité cree que no, en la seguridad de que no tienen madera de esclavos, sino que como todos sufren, y sienten vivos deseos de mejorar su condición de asalariados, la de sus hijos y sus compañeras, aspirando á un mundo mejor, en donde desaparezca la explotación del hombre por el hombre, siendo dueños del producto íntegro de su trabajo.

Porque creemos esto es por lo que este Comité se dirige á las Secciones no federadas, invitándolas á notar una vez más que su aislamiento es perjudicial por todo extremo para ellos y para todos, puesto que la división de los trabajadores del oficio á nuestros verdugos.

Urge, pues, que vengáis con nosotros, para cuando antes llenar los altos fines que este organismo persigue. Y ahora permitidnos que os hagamos unas preguntas amigables.

¿Séis años ha que este organismo se constituyó, sin que en su seno tengan estancia más que Ma-

drid, Bilbao, Valladolid, Toledo, Elche, Burgos, León, Sitjes, Almansa, Soría y Alicante.

¿Qué han hecho las demás hasta 135 Secciones aproximadamente de que tiene conocimiento el Comité? ¿Es que no somos dignos de que vengáis a nuestro lado? ¿Es que no somos los eternos explotados como vosotros? ¿Es que habéis visto una administración deshonrada, lo cual sea motivo para esa indiferencia? ¿Es que en sus Estatutos hay algo que no esté en relación con las aspiraciones de los compañeros que aun no están con nosotros?

Si algo de esto es el motivo de estar alejados, declaramos que nos honraríamos mucho con que inmediatamente nos comunicara los motivos, si es que tenéis alguno, para estudiarlos con el detenimiento que merecen.

Este Comité quiere tener relaciones con todos los compañeros zapateros y similares de España; queremos estar fuertemente unidos para combatir desde la trinchera proletaria al capitalismo triunfante, cueste el trabajo que cueste, hasta conseguirlo; y para terminar y que se enteren las Secciones federadas y las no federadas, relataremos dos hechos ocurridos para que se fijen los explotadores y sirva de guía a los compañeros:

En Madrid, en una de las zapaterías más céntricas y elegantes, el patrono, midiendo mal el terreno que pensaba correr y aprovechándose de la ocasión de no estar sus operarios asociados, quiso meterse en el bolsillo unas pocas pesetas, y el *pobrecillo* no pensó nada más práctico que el rebajar la mano de obra una peseta en par, sin fijarse en que corren malos vientos y que el tocar al estómago de los trabajadores es hoy día asunto más delicado de lo que parece, y le ocurrió lo que tenía que suceder: que compañeros que por más propaganda que se les ha hecho en catorce años que lleva la Sociedad constituida no se pudo conseguir que se asociaran, al sentir el aguijónazo que el patrono les daba con la rebaja de precio, como un solo hombre vinieron a la Sociedad solicitando su ingreso, y dicho patrono se guardó en el bolsillo la idea de rebajar el pan a dichos compañeros.

En Bilbao, dos señores fabricantes (no ponemos nombres porque no digan que nos ensañamos con el vencido), contando con la impunidad de mandar trabajo a los penados del presidio de Santoña, al compañero Vicepresidente de la Sociedad de Zapateros de Bilbao, por el motivo de hacer propaganda, le despidieron, y al tratar la Junta directiva de entrevistarse con los señores patronos para hacerles entrar en razón, no sólo no la atendieron, sino que con el despotismo que les caracteriza a los capitalistas dijeron que jamás transigirían; por lo que los compañeros bilbaínos se fueron a la huelga, a pesar de saber que tendrían traidores. Y caso verdaderamente extraño, en este movimiento huelguista, los penados de Santoña, al saber lo que ocurría en Bilbao y que compañeros u hombres que pasan por horrados traicionaban la causa, como un solo hombre dejaron el trabajo y devolvieron a los patronos los materiales y herramientas, lo que desconcertó a los que antes eran soberbios é intransigentes.

No les faltaba razón a los compañeros del presidio de Santoña para también abandonar el trabajo por solidaridad y por amor propio; pues las zapatillas clavadas en Bilbao, se pagaban a 4,50 pesetas docena, y en Santoña a 2,85; bota cerco medio tacón, 4,50 pesetas en Bilbao, y 2,75 en Santoña; bota del 24 al 28, 4 pesetas en Bilbao, y 2,25 en Santoña; bota Calanta, Dongola y monato en peñaño, 2,75 pesetas en Bilbao, y 1,50 en Santoña; Angelitos, 1,75 pesetas en Bilbao, y 1,10 en Santoña; bota sin raspar, 1,75 pesetas en Bilbao, y 0,95 en Santoña; bota bada-

## Cooperativa Social Obrera

Domicilio social: Socorro, 122, pral. (Centro Obrero)

Precios de los géneros que se expenden en este despacho, salvo las variaciones que se hagan necesarias.

	Pesetas	Pesetas
Arroz . . . . .	kilo	0'45
Aceite de oliva 1. <sup>a</sup> . . . . .	litro	1'60
» » » 1. <sup>a</sup> . . . . .	»	1'50
» » » 3. <sup>a</sup> . . . . .	»	1'40
Almidón blanco . . . . .	kilo	0'68
» moreno . . . . .	»	0'63
Azúcar blanco . . . . .	kilo	1'25
» moreno . . . . .	»	1'25
Bujías de diferentes clases . . . . .	»	0'00
Borrás . . . . .	3 onzas	0'10
Bacalao inglés . . . . .	kilo	1'35
» sequerías . . . . .	»	1'25
» labrador . . . . .	»	1'00
Café moka . . . . .	3 onzas	0'50
Frijoles . . . . .	kilo	0'42
Garbanzos . . . . .	»	0'45
Garbillo . . . . .	almud	0'33
Harina superfina . . . . .	kilo	0'42
» de 2. <sup>a</sup> . . . . .	»	0'40
» de 3. <sup>a</sup> . . . . .	»	0'37
Habichuelas blancas . . . . .	»	0'47
Huevos . . . . .	docena	1'20
Habas . . . . .	almud	0'80
Jabón A. G. . . . .	pastilla	0'25
Jabón Foris . . . . .	pastilla	0'20
» Familias . . . . .	»	0'25
» » . . . . .	»	0'20
» » . . . . .	»	0'15
Manteca . . . . .	kilo	2'00
Maíz . . . . .	»	0'28
Piñones . . . . .	15 gms.	0'05
Patatas ibicencas . . . . .	libra	0'10
Sal . . . . .	kilo	0'10
Sopa catalana 1. <sup>a</sup> . . . . .	libra	0'33
» » 2. <sup>a</sup> . . . . .	»	0'28
Sobrasada mallorquina . . . . .	onza	0'11

Hay buen surtido a precios ventajosos, de hilo zapatero, papel de vidrio, medias, calcetines, camisetas, pañuelos de seda, carretes de hilo de todas clases, hilo embaste, etc., etc.

Horas de despacho: de 6 y media tarde a 10 noche los días laborables y domingos de 9 mañana hasta las 12.

na, 1,50 pesetas en Bilbao, y 1,25 en Santoña; bota del 24 al 28, sin raspar, 2,50 pesetas en Bilbao, y 1,10 en Santoña; bota del 18 al 23, 1'75 pesetas en Bilbao, y así sucesivamente; y por sí no les explotaban bastante, añadiremos que se tenían que comprar los avíos, como cáñamo, cera, tinta y demás ingredientes.

Pero los compañeros de Bilbao, a pesar de tener que luchar con las autoridades en primer término, como constantes defensores que son de los explotadores de la humanidad, vencieron, y estos explotadores tuvieron que capitular, reconocer la Sociedad, subir los precios a los compañeros de Santoña y abonar 200 pesetas a los compañeros de Bilbao.

¿Servirá de lección para los indiferentes?

Razón tuvo el gran Carlos Marx cuando dijo: «Trabajadores de todos los países, ¡uníos!»—EL COMITÉ.—Presidente, *Lucto Martínez*; Secretario 1.º, *Tomás García Ferreras*; Secretario 2.º, *Tiburcio Castillo*; Tesorero-Contador, *Tomás Judrez*; Vocales 1.º, 2.º y 3.º

Domicilio: Plamonte, 2 (Casa del Pueblo).

### Ingresos en el Partido

Ha sido alta en las filas del Partido la Agrupación de Pegalajar (Jaén).

Estos nuevos correligionarios, se hallan decididos a trabajar con entusiasmo por la emancipación del proletariado, además envían un fraternal saludo a todos los camaradas del Partido.

**Trabajadores: Suscribíos al OBRERO BALEAR que es vuestro defensor**

### Movimiento Social

ESPAÑA

MADRID.—La Sociedad de Pintores decoradores ha hecho un donativo de 25 pesetas para los sombrereros huelguistas de Játiba y 100 de préstamo para el Centro Obrero de Almansa, con el fin de que pueda adquirir local propio para el domicilio social y para que no desaparezca la escuela que tiene tiempo atrás y contra la cual

vienen realizando una campaña rastrea todos los elementos reaccionarios.

—La Sociedad de Vidrieros y Fontaneros ha acordado hacer un donativo de 5 pesetas a la Sociedad de Escuelas laicas y enviar 15 pesetas a los sombrereros huelguistas de Játiba.

ALMANZA.—Tanto el movimiento socialista como el societario va en aumento en esta población

LA UNION.—Realizanse trabajos para constituir la Agrupación Socialista.

RUEDA.—En breves días ha tenido 15 altas la Agrupación Socialista de este pueblo.

JEREZ DE LA FRONTERA.—Están organizándose los pañaderos de esta importante población.

BILBAO.—Se han organizado los obreros en cerámica.

—En breve se organizarán los obreros boteros.

—Hicéuse trabajos para crear una Sección de «La Unión Ferroviaria».

—La Sociedad de Ebanistas ha acordado dar 10 pesetas a la Escuela laica en proyecto con Bilbao y subvencionarla con 2 pesetas mensuales. También ha votado 10 pesetas para los huelguistas de Manlleu y otras 10 para los huelguistas del muelle de Gijón.

CARTAGENA.—Los operarios del taller de maquinaria de la Sociedad Española de Construcción Naval han presentado a sus jefes un escrito solicitando que el jornal mínimo sea de 4 pesetas y de 8 el máximo.

SAMA.—Se han declarado en huelga los mineros que trabajaban en «El Fondón» por haberles rebajado 25 céntimos en metro y despedir injustificadamente a dos trabajadores.

PEGALAJAR.—En este pueblo de la provincia de Jaén se ha constituido la Agrupación Socialista.

HUELVA.—Se ha constituido en este pueblo una Sociedad de Obreros agrícolas.

FERROL.—Se están haciendo los trabajos necesarios para constituir los obreros del ramo de gastrería.

PALMA DE MALLORCA

IMPRENTA DE F. SOLER—SOLEDAD 27.